

Tema del día

Casen 2024: pobreza cae al 16,5% y 43 mil personas superan condición



SEREMI ENZO JARAMILLO VALORÓ LA INVERSIÓN DE \$4 MIL MILLONES EN EL PROGRAMA CHILE CUIDA.

AGENCIA UNO / REFERENCIAL

REGIÓN DE LOS LAGOS. Mientras La Araucanía bordea el 28% y Los Ríos el 22%, la zona logra indicadores bajo el promedio nacional y el Seremi destaca la inversión en cuidados. Pese a las cifras azules, 150.507 habitantes siguen en situación de pobreza.

José Miguel Ortega
 cronica@diariollanquihue.cl

PANORAMA NACIONAL Y CONTEXTO SUREÑO

A escala nacional, la ministra de Desarrollo Social, Javiera Toro, informó que la pobreza por ingresos disminuyó del 20,5% al 17,3%. Por su parte, la pobreza multidimensional descendió al 17,7% (frente al 20% anterior) y la pobreza severa se redujo del 7,8% al 6,1%. Estas cifras implican que 600 mil personas superaron esta condición en todo Chile.

Los Lagos replicó esta tendencia con una tasa de pobreza por ingresos del 16,5%, cifra inferior al promedio nacional.

Esta métrica absoluta determina si un hogar cuenta con los recursos monetarios suficientes para adquirir la canasta básica de consumo alimentaria y no alimentaria.

En el contexto de la macrozona sur, la región muestra indicadores más favorables que sus vecinos: La Araucanía lidera la estadística con un 28% en hogares (baja desde 31,2%), seguida por Los Ríos con 22,2%. Los Lagos marca un 16,9% a nivel de hogares y Aysén cierra la lista con un 14,1%.

FACTORES DE LA DISMINUCIÓN
 El Gobierno atribuye este descenso a dos pilares: la

\$4.000 millones

invirtió el programa Chile Cuida en 1.500 hogares de la región. Plan es clave para combatir la pobreza en la zona.

(viene de la página anterior)

recuperación económica, que incrementó los ingresos autónomos de las familias, y el fortalecimiento de la red de protección social. Destacan medidas como el alza del sueldo mínimo, la Pensión Garantizada Universal (PGU), el Copago Cerro en salud y la entrega de subsidios monetarios directos.

Enzo Jaramillo, seremi de Desarrollo Social de Los Lagos, destacó la incidencia del programa Chile Cuida. Según la autoridad, esta iniciativa benefició a 1.500 hogares regionales con una inversión aproximada de 4 mil millones de pesos. "Este tipo de política pública tiene un impacto mayor en la reducción de la pobreza; gracias a ella, muchas personas ya no deben destinar recursos propios para pagar profesionales como terapeutas ocupacionales, kinesiólogos o psicólogos", explicó Jaramillo. En el caso específico de Puerto Montt, la iniciativa destinó casi 485 millones de pesos a cerca de 500 usuarios.

Pobreza

La medición de la pobreza multidimensional –que evalúa carencias más allá del dinero– también retrocedió al 17,7% nacional, afectando a 3.472.261 personas, frente al 20% de 2022. Este índice mantiene las dimensiones de educación, salud, trabajo, seguridad social, vivienda, redes y cohesión, pero la versión 2024 incorpora dos nuevas variables: cuidados y conectividad digital. Para Ja-



AGENCIA UNO / REFERENCIAL

DESDE ALERCE NORTE, DIRIGENTES VECINALES CUESTIONAN QUE LOS PLANES DE GOBIERNO NO LLEGAN A LAS BASES.

ramillo, estas adiciones "determinan que tengamos una mejor clarificación de la realidad".

En el sur, la pobreza multidimensional presenta los siguientes resultados: La Araucanía (15,9%), Los Ríos (14,4%), Los Lagos (16,3%) –ubicándose en el noveno lugar nacional– y Aysén (12,1%). El seremi valoró el papel del Fondo de Solidaridad e Inversión Social (Fosis) en este ámbito. "Ernan personas que estaban en la pobreza, en la línea de pobreza; hoy pueden superarla gracias a una mayor estabilidad de ingresos y menor afectación por la pobreza multidimensional", afirmó, en referencia a la formalización de emprendimientos familiares.

Respecto a la pobreza severa –que combina carencias de ingresos y multidimensional–, esta bajó del 7,8% al 6,1% en el país. Bajo esta nueva denominación oficial, recomendada por la Comisión Asesora Presidencial, se busca identificar la pobreza crónica de largo

plazo. En la zona sur, Los Lagos redujo este índice del 7,4% al 5,7%, mientras que La Araucanía bajó del 10,5% al 8,6% y Los Ríos del 7,1% al 6,5%.

OBJETIVOS Y CRÍTICAS

La Encuesta Casen cumple el rol de analizar la distribución del ingreso, detectar carencias en áreas clave y evaluar brechas en grupos vulnerables como niños, adultos mayores y pueblos originarios.

Sus resultados orientan el diseño y monitoreo de las políticas públicas.

Sin embargo, persisten desafíos en la bajada territorial de la oferta estatal. Jaramillo reconoció que "queda pendiente un trabajo más enfocado a nivel intersectorial, porque el tema de la pobreza no depende de un solo ministerio", aludiendo a la necesidad de coordinar educación, salud y vivienda con los municipios. "Si no trabajamos de forma colaborativa, el impacto de lo que hacemos no se reflejará en las personas"

"Si no trabajamos de forma colaborativa, el impacto de lo que hacemos no se reflejará en las personas"

Enzo Jaramillo,
seremi de Desarrollo Social

personas", enfatizó.

Esta desconexión es percibida por los dirigentes locales. Javier Uribe, dirigente vecinal de Alerce Norte en Puerto Montt, cuestionó la gestión de la información: "Aquí en el sector norte, el municipio tiene botado a sus dirigentes y obviamente también a su población. Los proyectos y planes no se dan a conocer en este sector".

La autoridad regional atribuye estas situaciones a fallencias en la articulación entre los organismos implementadores y los ministerios, un nudo crítico a resolver para maximizar el alcance de los beneficios sociales.

Pobreza multidimensional Incidencia de la pobreza multidimensional en la población según región, 2024.

(Porcentaje, personas según región)



ELABORACIÓN PROPIA, FUENTE: MINISTERIO DE DESARROLLO SOCIAL Y FAMILIA